

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes . . . . .	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados . . . . .	15
6 meses . . . . .	30
12 id id . . . . .	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Insertamos con el mayor gusto una carta que desde Madrid nos dirige una ilustrada persona que oculta, hoy por hoy, su nombre, firmándose con el pseudónimo de *Un hijo de la provincia de Teruel*. Creemos que nuestros suscritores leerán con verdadera fruición el escrito á que nos referimos y que va á continuación.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Madrid 16 de Noviembre de 1877.

Muy señor mio y de toda mi consideracion: Ciertamente que al ver la manera con que formo esta mi correspondencia, y la carencia absoluta de datos que den á conocer la persona que de este modo oculta su nombre, ha de llamar la atencion de V. en primer término y mas tarde la de los lectores del periódico de su digna direccion. Sin embargo, creo tener bastantes motivos para proceder en esta forma.

Muéveme en primer término á dirigir á V. esta correspondencia, el deseo de contribuir con todas mis fuerzas y por todos los medios que estén á mi alcance al desarrollo de los intereses morales y materiales de esa provincia en la cual nací, y de la que con mucho sentimiento mio me hallo alejado hace muchos años, casi tantos como cuento de existencia. Esta prolongada ausencia no ha sido bastante para que yo deje de profesar un cariño inmenso á la provincia de Teruel, cariño que se aumenta mas y mas á medida que las circunstancias me alejan de esos lugares.

Careciendo como carezco de los conocimientos y medios necesarios para poder realizar el pensamiento que me propongo, ¿que és lo que hay en mí que me impulsa á pretender que mis pobres pensamientos sean llevados á la estampa? No lo sé; pero creo que á un paisano de los Salafranca, Nifo y Lozano, debe serle permitida esta aspiracion.

Que me imiten nuestros paisanos, y me dirijo á los que se hallan en condiciones de hacerlo con fruto, y la provincia que nos vió nacer saldrá pronto del estado de abatimiento y postracion en que hoy se halla sumida.

Esto en cuanto al propósito que me guia en este punto. En cuanto á las razones que me

impelen á ocultar mi nombre, las creo poderosísimas.

En primer lugar, si firmase con mi nombre, sucederia que el mayor número, la casi totalidad de mis paisanos tendrian que hacer no pocas averiguaciones para venire en conocimiento no ya de la persona á quien correspondia aquel nombre, sino de su familia; pues aunque todos mis ascendientes han sido de esa provincia, á lo menos en algunas generaciones, hoy es ahí mi apellido conocido de muy pocos. Por otra parte; descubierta la incógnita, es decir conocido el autor de estos renglones, no habria interés alguno en leerlos. De este otro modo, alguno habrá quizá que tratando de averiguar su origen, se tome la molestia de leerlos alguna vez.

Debo dirigir una súplica á los lectores de EL TUROLENSE y espero ser atendido.

No he pisado nunca por mi desgracia las aulas de las Universidades. No estrañen, pues, que mi estilo sea pobre; pobre habrá de ser como hijo de quien se vió siempre como hoy se vé obligado á trabajar sin cesar para procurarse los medios materiales de subsistencia, no contando ni habiendo contando nunca con otros recursos que los que diariamente le produce su trabajo.

Indulgencia pues, mis queridos y casi desconocidos paisanos.

Ahora bien; ¿de qué habré de ocuparme en estas cartas? No lo sé, ni esto me preocupa.

La índole especial de EL TUROLENSE me veda entrar en el espinoso campo de la política, cosa en verdad que me aflige poco en este momento; pues si bien en este punto tengo mis creencias, no estoy acostumbrado á hacer alarde de ellas fuera de razon y de oportunidad.

Así pues, me ocuparé de lo que con los intereses morales y materiales de nuestra provincia tenga alguna relacion y esté á mis cortos alcances; y como compensacion de lo desordenados que habrán de ser mis escritos, contaré á los lectores de EL TUROLENSE lo que suceda por esta villa del oso y del madroño. En último resultado, seré el noticiero de EL TUROLENSE en Madrid.

Basta ya de preámbulos y entremos en materia.

Con la llegada de los frios ha coincidido según costumbre la apertura de las sociedades científicas, artísticas, económicas y literarias que encierra Madrid. Hánse habierto también los teatros.

La Sociedad Económica Matritense ha dado principio á sus tareas que prometen ser de tanto interés para el desarrollo y progreso de la ciencia económica, como es de esperar de su gloriosa tradición. En las últimas sesiones verificadas por esta Sociedad en el año anterior, se dió cuenta de una proposición cuyos fundamentos interesan grandemente á nuestra provincia. Si como creo sus autores la reproducen nuevamente en este año, me ocuparé de ella con el detenimiento que su importancia reclama.

El Ateneo inauguró sus cátedras y secciones de este curso hace pocos días. Su ilustrado presidente, el Sr. Moreno Nieto, leyó con este motivo una Memoria sobre el problema religioso en nuestra época. A mi entender el eminente orador no estuvo á la altura de su justa y grande reputación.

Anoche inauguró sus tareas la Sección de ciencias morales y políticas de esta corporación, poniendo á discusión el siguiente tema: *Problemas que entraña la cuestión social y parte que corresponde en su resolución al Estado á la Sociedad y al individuo.*

Hizo en primer término uso de la palabra para explicar el tema el joven orador de la derecha Sr. Fernandez y Garcia y ciertamente que estuvo poco acertado en el desempeño de su cometido. En la próxima sesión hará uso de la palabra sobre el tema enunciado el P. Sanchez. En otra correspondencia me ocuparé del curso que lleven estos importantes debates.

En el teatro español decano de los coliseos de Madrid, se ha representado recientemente un nuevo drama debido al fecundo número del señor Echegaray. No cometeré la imprudencia de juzgar la última obra de este aplaudido é inspirado autor dramático. Solo haré notar un hecho. En la misma noche del estreno de este drama se dió á conocer del público de Madrid una gimnasta que á su belleza poco común reúne unas fuerzas hercúleas, y lo que es más notable una presión en sus mandíbulas á que no alcanza seguramente ningún individuo de la raza canina. La obra de Echegaray no consiguió llevar público al teatro español más de diez noches. La gimnasta del teatro, de Novedades sigue llenando de espectadores todas las localidades de este teatro hace más de un mes. ¡A qué tristes reflexiones se presta este suceso! Hasta otro día mis queridos paisanos.

*Un hijo de la provincia de Teruel.*

## CRÓNICA GENERAL.

Nuestro colega, *El Bien público* de Tortosa, ha sido recogido por el Alcalde de aquella población, á consecuencia de las cuestiones suscitadas entre dicho periódico y el Gobernador militar de la citada plaza.

Nos duelen en extremo las tribulaciones del colega, doble sensibles por cuanto la situación actual de la prensa no puede ser más precaria.

El 20 de este mes pagará en metálico la Caja de Depósitos los libramientos procedentes de la tercera parte del 80 por 100 de propios, expedidos y no aplicados á operaciones con el Tesoro, pertenecientes á los ayuntamientos de Alfaro (Logroño), Valdemorillo y Peralejo (Madrid), Morata de Galón, Calatayud, Escatron y Gallur (Zaragoza), Linares y la Hoz de la Vieja (Teruel), Quintana del Puente y Castromocho (Palencia), Villanueva (Múrcia) y Villanueva de la Fuente (Ciudad-Real).

El día 23 de los corrientes espira el plazo para la presentación de solicitudes á varias escuelas vacantes en esta provincia, entre las cuales figuran las de Valdelinares y Cerollera.

*La Lucha* de Gerona asegura que por nadie se ha identificado hasta ahora la presencia de una partida en aquel territorio, por más que en los pueblos fronterizos de Francia corrieran rumores con más ó menos visos de verosimilitud.

Nota presentada á la academia de ciencias de París por los señores Serrés y Rerat, acerca de la manera de preservar de las heladas á las viñas, y que traducimos para su vulgarización entre los labradores, á quienes puede ser muy útil aplicándola según las condiciones del clima, y aun sustituyendo las plantas que se citan por otras que respondan mejor á las circunstancias de la localidad y del terreno: según dichos señores, basta sembrar entre las vides col y nabo silvestres.

La siembra de la colza y la nabina se verifica en Octubre ó Noviembre, y en Mayo, ó sea cuando las heladas son más peligrosas; las plantas citadas tienen más de un metro de altura y protegen los viñedos de los hielos. Después se cortan sus troncos, y la vid prospera con rapidez. El coste de la siembra es de un franco por cada veinticuatro áreas de viña.»

En una Memoria comercial que el cónsul de Inglaterra en Canton remite á su gobierno, dice que el té de China pierde cada día más en fuerza y aroma, á lo cual contribuye el porfiado empeño que tienen los productores de presentarlo antes posible en el mercado el género, aun recolectándolo fuera de sazón y apresurando las operaciones de preparación sin el esmero que exigen.

Añade que el comercio en general debe tener en cuenta la cosecha de té en la India, mayor de año en año, y que en el último llegó á la importante cifra de 27.000.000 de libras; que su calidad es excelente, y que las vertientes del Himalaya, dedicadas á ese cultivo por su suelo y clima, son inmejorables al efecto.

Según *La Lealtad* de Granada, se han descubierto en Zújar magníficos criaderos de plata,

habiendo grandes empresas en proyecto para empezar las obras de explotación.

Decíase el sábado en círculos autorizados de Madrid, según *El Diario Español*, que el señor Pérez Cossio no volverá á encargarse del gobierno civil de la provincia de Valencia.

*El Morning Post* publica un importante artículo en el que examina la situación actual de Francia, y sostiene que en el caso de que en este país se exigiera una dictadura militar, Alemania no reconocería el gobierno emanado de esta.

La Diputación ha acudido al Gobierno de S. M. en nombre de todos los pueblos de esta provincia, haciéndole algunas observaciones sobre las dificultades que ofrece el cumplimiento de la Circular inserta en el *Boletín* número 52 del 30 de Octubre último con motivo del impuesto de 10 por 100 sobre aprovechamientos forestales, y en su consecuencia se ha dirigido á los pueblos para que no hagan reclamación alguna mientras no recaiga resolución á la citada instancia.

El jueves, según la *Imprenta* de Barcelona, corrió con mucha insistencia el rumor de que el ayuntamiento de aquella ciudad iba á dimitir.

El Sr. Gobernador civil de la provincia, por medio del *Boletín oficial* y fundado en la grande importancia que tienen para el país las operaciones y trabajos preliminares necesarios para el exacto y verdadero empadronamiento de los habitantes de cada localidad, excita el celo de los individuos, Sres. Alcaldes, Juntas municipales y Corporaciones para que, todos, dentro de su esfera de acción y atribuciones, cooperen á orillar los inconvenientes que puedan ofrecerse, al fin laudable de que resulte en definitiva el censo de la población más exacto.

*La Gaceta Nacional* de Berlín anuncia que en los círculos parlamentarios, se dice que el Emperador ha rehusado oír un informe inmediato del Gabinete, concerniente á las peticiones de la reunión de los católicos de Silesia, que piden la abolición de las leyes eclesiásticas. El Emperador ha pasado estas peticiones al Ministro de cultos.

El conde y la condesa de Chambord, según afirman los diarios de Viena, han dejado Frohsdorf para instalarse durante el invierno en Beckman (Goritz).

Don Carlos, acompañado de su séquito, ha entrado en Viena, en donde se encuentran en este momento casi todos sus parientes reunidos al lado de su tía la Duquesa de Módena.

En Londres y en Ginebra los comunistas se agitan en estos momentos. Diariamente se reúnen, asistiendo Poloneses, Belgas, y Alemanes; estos últimos en mayor número. Las mo-

ciones más violentas, se levantan por los Alemanes que gritan. Viva la Commune... más fuerte que los demás.

Se hallan vacantes los estancos de Aldehuela y Aguaton.

El padre Curcci, que, como saben nuestros lectores, reside actualmente en Florencia, trabaja con la mayor actividad para concluir antes de Pascuas la Memoria que debe servirle de justificación, y que es esperada en Italia con viva impaciencia.

A 3410 pesetas 87 céntimos asciende el total que han de abonar los pueblos del partido de Aliaga, durante el presente año económico, para atender al socorro de presos pobres y demás gastos carcelarios.

Ha sido autorizada la Junta de la casa provincial de Caridad de Barcelona para expender billetes de rifas en toda la península.

Ha aparecido estos días por París un nuevo periódico de Nueva-York, que es buscado con empeño por los coleccionadores de excentricidades y cosas raras. Los abonados al referido periódico recibirán, cada tres meses, un autógrafo de un famoso tunante; por Pascua un traje de primavera; y por San Juan un sombrero de Paja. Además se cortara el pelo á los abonados una vez cada seis semanas, ó si no quieren cortarse el pelo, podrán, en cada periodo de seis meses, hacerse inocular la vacuna. El suscriptor que pague anticipadamente tres años de suscripción, si muere dentro de este término, tendrá opción á una magnífica caja y á una bien redactada necrología.

Se están colocando en Gibraltar los cañones de 38 toneladas que ha mandado recientemente el gobierno inglés, debiendo comenzar en breve los ensayos con las necesarias precauciones para que la población no sufra los desperfectos que han ocasionado otras veces los disparos de cañones de mucho menos calibre.

En el mes de Octubre último, ha alcanzado el trigo en esta provincia el precio máximo de 23 pesetas 42 céntimos en Valderrobres y el mínimo de 18 y 2 céntimos en Albarracín; así como la cebada de 14 y 41 en Aliaga, Calamocha y Montalban y su mínimo de 8,37 el hectólito en Hijaar.

Durante el pasado mes de Octubre se acuñaron en las casas de moneda de los Estados-Unidos las siguientes cantidades. En oro: dobles águilas, 4.454.890 pesos fuertes; medidas águilas, 5.000 id.; cuartos de águilas, 20.000 id. Total, 5.479.800 id. En plata: pesos, 1.075.050 id.; medios pesos, 711.225 id.; cuartos de peso, 544.012.50 cént. id.; monedas de 20 centavos, 10 id.; de 10 centavos, 76.405 id. Total en plata, 2.416.702 50 cént.

**Cultos.**

**SANTO DE HOY.**—La Present. de Ntra. Sra.

En la Iglesia de Religiosas de Sta. Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las cinco y tres cuartos.

Mañana á las diez se celebrará en la iglesia de San Martín una misa solemne con orquesta y sermón que predicará el Canónigo D. Juan Cañas, en honor de Santa Cecilia, patrona de los músicos.

*Precios medios del Almudí de Teruel.*

<b>Trigo.</b> —Chamorra superior, á. . . . .	33,	reales.
Id. Chamorro, á. . . . .	32,	»
Id. Jeja, á. . . . .	31,	»
Id. Candéal á. . . . .	33,	»
Id. Royo á. . . . .	32,	»
Id. Morcacho á. . . . .	25,	»
Id. Centeno, á. . . . .	21,50	»
Cebada, á. . . . .	16,50	»

Teruel 20 de Noviembre de 1877.—*El encargado del Almudí, Carlos Jordan.*

*Depósito administrativo municipal.*

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

Aceite. arroba para fuera de la capital. . . . .	17,	Ps.
Arroz comun id. id. de 5,50 á 6, . . . . .	6,	»
Bacalao id. id. de 10,50 á 11,25 . . . . .	11,25	»
Jabon de Albalate id. id. . . . .	16,	»
Id. de Teruel id. id. . . . .	15,	»
Sal id. id. . . . .	4,12	»
Aguardiente usual cántaro id. . . . .	6,50	»
Vino blanco id. id. . . . .	6,	»
Vino comun id. id. . . . .	2,25	»
Petróleo la lata id. id. . . . .	11,	»
Sardinas millar id. 12 á 17, . . . . .	17,	»

Teruel 20 de Noviembre de 1877.—*El Administrador, Mariano Narbon.*

**ÚLTIMA HORA.****DESPACHOS TELEGRÁFICOS.****De la Agencia Fabra.**

*Paris* 18 (5 y 20 tarde).—El exterior español se cotizaba en el bolsín del Boulevard á 12 13/16.

Se cree que todos los grupos de la derecha del Senado, incluso el llamado constitucional, votarán á favor de la orden del día que se presentará mañana, aprobando las declaraciones que haga el gobierno acerca de su conducta en la lucha electoral.

Esto no obstante, no se oculta en los centros oficiales cierto recelo sobre los incidentes á que dará lugar el debate y sobre el efecto que pueden producir en la Cámara de diputados.

Esta mañana se ha celebrado un largo Consejo de ministros, en el cual se ha tratado de este asunto con la mayor detención.

En la sesión de mañana del Senado hablará primero el Sr. Nerdrel para esplanar su interpelación, despues el duque de Broglie para contestarle, segun se ha convenido en Consejo de ministros, y luego un individuo de las fracciones de la izquierda, que será probablemente el Sr. Dufaure ó el Sr. Julio Simon.

Se espera que mañana mismo termine la discusión y quede votada la orden del día.

El nuevo gabinete se formará el martes próximo.

*Paris* 18 (5 40 tarde).—El periódico *El Frances* dice que en la recepción que se verificó ayer en el Palacio del Eliseo, el Mariscal Mac-Mahon manifestó á cuantos hombres políticos se le acercaron, que está firmemente resuelto á permanecer fiel en el puesto de defensa social que se le ha confiado, mientras que el Senado le dé su concurso.

*Constantinopla* 18.—Un despacho oficial publicado hoy aquí, dice que los turcos han desalojado á un destacamento ruso de caballería que habia ocupado á Ber-kowitz.

El general Mehemet-Ali-Bajá, despues de haber inspeccionado á Ninch y Charkeni, regresó el viernes último á Sofía.

*Paris* 18 (6 y 40 tarde).—El periódico el *Monitor Universal*, en su edicion de esta tarde, dice que el *Diario Oficial* publicará el martes próximo los decretos admitiendo la dimision de los ministros.

El mismo diario dice que el grupo constitucional del Senado está indeciso aun respecto á la conducta que debe seguir.

Añade que dicha fraccion desearia que el Mariscal Mac-Mahon apelase hasta el centro izquierdo de la Cámara de diputados para la composicion del nuevo ministerio; pero que el Mariscal insiste en no seguir estos consejos y en formar un ministerio de las fracciones de la derecha.

*Nueva-York* 18.—Segun las últimas noticias de San Antonio de Tejas, nuevas partidas de indios merodeadores, procedentes de Méjico, han penetrado en territorio del Estado de Tejas atacando á las personas y á las propiedades.

El gobierno norte-americano está resuelto á tomar severas medidas para castigar á estos indios y evitar nuevas violaciones del territorio.

*La Habana* 18.—El coronel mejicano Villareal ha pasado la frontera de Méjico que linda con los Estados-Unidos para provocar un pronunciamiento en favor de Escobedo y de Lerdo de Tejada.

*Paris* 18. (9 35 noche).—Un despacho oficial de San Petersburgo, dice, que los rusos han tomado por asalto la plaza de Kars, despues de un encarnizado combate que empezó ayer á las ocho de la noche y terminó á igual hora de la mañana de hoy.

*Cotizacion oficial.*

3 por 100 interior.....	13,07
Bonos del Tesoro.....	71,50